
 CIENCIA Y FE (Segmento # 258)  CONTINUACIÓN DE LOS COMENTARIOS  
   SOBRE EL ALMA A PROPÓSITO DEL DIÁLOGO CIENCIA/ FE 
 
AMIGOS SEAN BIENVENIDOS A UN NUEVO SEGMENTO DE CIENCIA Y FE EN EL 
QUE CONTINUAREMOS EL TÓPICO INICIADO LA SEMANA PASADA SOBRE EL 
CONCEPTO DE ALMA HUMANA, CONCEPTO QUE EN EL CONTEXTO DEL DIÁLOGO 
CIENCIA Y FE,  PROPUESTO POR SAN JUAN PABLO II DESDE 1988, HA SIDO VISTO 
UN TANTO INADECUADO, Y HASTA ENIGMÁTICO, PARA LA MENTALIDAD 
CIENTÍFICA DE HOY DÍA. NO SE TRATA DE ABANDONAR ESTE CRUCIAL Y 
CONCEPTO BÁSICO PARA NUESTRA FE. [RECUERDEN LA FRASE DE LA VIRGEN 
MARÍA EN EL MAGNIFICAT: “MI ALMA GLORIFICA AL SEÑOR”  (SAN LUCAS 1, 
VERSÍCULO 47)], SINO MÁS BIEN SE TRATA DE RE-INTERPRETAR O REFORMULAR 
ESE CONCEPTO DE ALMA PARA EVITAR LOS PELIGROS QUE LAS MALAS 
INTERPRETACIONES LE HAN DADO DESDE EL SIGLO 19, COMO EL DUALISMO DE 
DESCARTES, COMO SI EL HOMBRE FUERA DOS COSAS, UN ALMA QUE PIENSA 
UNIDA MECANICAMENTE A UN CUERPO QUE ES PURA EXTENSIÓN ESPACIAL. 
TAMBIÉN VIMOS LO CRUCIAL QUE ES EL CONCEPTO DE ALMA, ESPIRITUAL E 
INMORTAL PARA LA EXISTENCIA DE UNA VIDA MÁS ALLÁ DE LA MUERTE Y POR 
ÚLTIMO, VIMOS LO IMPORTANTE QUE ES LA EXISTENCIA DEL ALMA HUMANA 
PARA DISTINGUIR AL HOMBRE DE LOS DEMÁS ANIMALES, Y ASÍ NEGAR 
ROTUNDAMENTE QUE LA EVOLUCIÓN PUEDA PRODUCIR AL HOMBRE SIN LA 
INTERVENCIÓN DE LA CREACIÓN DIVINA.  EN FIN, PARA RESUMIR TODO ESTO Y 
PONERLO EN LA PERSPECTIVA CORRECTA, TAL COMO QUISIERON LOS PAPAS 
ANTERIORES, DESDE PIO 12, HASTA JUAN PABLO II Y BENEDICTO 16, TENEMOS 
AL PROFESOR FRANCISCO MULLER QUE YA ESPERA PODER OFRECER SUS 
COMENTARIOS.  ¿CÓMO SE ENCUENTRA HOY, PROFESOR? Y PERDONE LA 
INTRODUCCIÓN TAN LARGA PERO ES QUE DE SEMANA EN SEMANA LOS 
OYENTES SE PUEDEN OLVIDAR DE IDEAS TAN PROFUNDAS, PIENSO YO.  
 
Encantado Jorge. Siempre me gusta que resumas donde quedó el segmento la semana anterior. 
Esto es como las novelas por episodios, que siempre te ponen un poquito del episodio anterior al 
empezar. Además, tu resumen fue tan completo que no tengo mucho más que añadir. 
 
MAS QUE AÑADIR, PROFESOR, LO IMPORTANTE ES EXPLICAR A NUESTROS 
OYENTES LAS MISMAS COSAS QUE ELLOS CREEN. TODO BUEN CRISTIANO SABE 
QUE LA SALVACIÓN DEL ALMA ES LO MÁS IMPORTANTE DE LA VIDA, Y QUE 
MERECIÓ LA SANGRE DE TODO UN DIOS HECHO HOMBRE, JESUCRISTO NUESTRO 
SEÑOR.  PERO EN EL CONTEXTO COMPLICADO DE LOS NO CREYENTES Y DE LA 
INTERACCIÓN ENTRE LA CIENCIA Y LA FE AHÍ SI QUE NECESITAMOS TODAS LAS 
EXPLICACIONES POSIBLES. ALMA, CUERPO, ¿COMO SE RELACIONAN?. SAN 
PABLO AÑADE AL ALMA Y AL CUERPO EL ESPÍRITU, COMO VIMOS LA SEMANA 
PASADA EN PRIMERA DE TESALONICENSES, VERSÍCULO 23 DEL CAPÍTULO 5. 
 
Efectivamente, Jorge, y vimos la magistral respuesta que dio Santo Tomás de Aquino, a esa 
especie de tricotomía del hombre que menciona San Pablo, y lo hizo Sto. Tomás siendo fiel a la 
fe de la Iglesia y a la filosofía de Aristóteles que es la razón natural. Lo recuerdo para aquellos 
que no nos oyeron la semana pasada. Sin ambages, Sto. Tomás dijo que no hay diferencia 
esencial entre espíritu y alma. Entonces, ¿por qué usar dos palabras? La misma Virgen María en 



ese pasaje que citaste del Magnificat, continúa diciendo “Mi espíritu se regocija en Dios mi 
Salvador”. 
 
O SEA, HABLÓ DE ALMA Y DE ESPÍRITU. 
 
Bien. Para resolver esta especie de dualidad Santo Tomás usa el concepto de POTENCIA. En 
realidad, la misma alma, o substrato espiritual del hombre, tiene dos funciones o potencialidades 
esenciales: una, animar al cuerpo, darle vida. Y en eso somos igual que los animales. Fíjate que 
la palabra animal viene de “anima”, como ser “animado” que es. Pero en el caso del hombre ese 
substrato o substancia psíquica (palabra griega) puede realizar operaciones, tiene potencias más 
elevadas, superiores a la simple animación del cuerpo (comida, percepción, vista, tacto, etc) Y 
esas operaciones superiores son básicamente el pensamiento y la voluntad. 
 
O SEA LA CAPACIDAD DE CREAR IDEAS, CONCEPTOS ABSTRACTOS (ESO ES 
PENSAR) Y LA CAPACIDAD DE DECIDIRSE LIBREMENTE Y DE AMAR (ESA ES LA 
VOLUNTAD). 
 
Muy bien, Jorge. Veo que eres un buen alumno. 
 
DESDE PEQUEÑO, PROFESOR. 
 
Y tú me pediste ejemplos de pensamientos abstractos, completamente inmateriales y te puse la 
idea de “caballo”, la idea de n úmero, y las ideas de justicia, unidad, ser, etc. Nadie discute que 
las ideas matemáticas son abstractas, ideales, y que las filosóficas o metafísicas tambien se van 
por arriba de las imágenes físicas y la materia. Pero aun la idea de “caballo” o cualquier cosa 
física, manzana, agua, nube, son “espirituales”, en cuanto que son ideas en nuestra mente 
desgarradas de toda conexión física particular, abstraídas de lo que se llaman las propiedades o 
accidentes particulares, como color, sabor, tamaño, peso.  Jorge, se nos va el tiempo en volver a 
explicar lo que ya dije la semana pasada… 
 
NO IMPORTA, PROFESOR. ES QUE LAS CUESTIONES FILOSÓFICAS Y ABSTRACTAS 
SON DIFICILES PARA LA MAYORIA DE LA GENTE. Y NO ES QUE NO TENGAN ESAS 
IDEAS. LAS TIENEN. PERO NO SABEN QUE LAS TIENEN… 
 
Porque la mayoría de la gente piensa, sin reflexionar sobre el propio pensamiento. Todos somos 
inteligentes, todos somos básicamente iguales. La diferencia entre los filósofos, como Santo 
Tomás o Aristóteles y el resto de la gente es que los filósofos reflexionan, vuelven sobre sí 
mismos, mientras que la gente no. No tienen tiempo. Los usos prácticos de la vida exigen una 
contínua atención a lo externo, a lo directo, a lo activo. Es más algunos desprecian a los 
filósofos. 
 
PORQUE LOS VEN COMO EN UNA TORRE DE MARFIL. 
 
Ciertamente. Pero no un filósofo cristiano como Santo Tomás. Que sentía. Oraba. Componía 
música como el Pange Lingua. Dicen que cuando se arrodillaba ante el Sagrario,  lloraba. 
 
OJALA TODOS LOS FILÓSOFOS FUERAN ASÍ. 
 



Y ojalá todos nosotros tuviéramos algo del filósofo. Es más yo oí decir una vez a un teólogo que 
todo cristiano tiene que tener algo de filósofo, algo de historiador, y algo de místico. Algo de 
fílosofo, porque así nuestra fe es racional, es inteligente, y se convierte en un “obsequio racional” 
a Dios, como pide San Pablo en  la carta a los Romanos 12/1. Tiene que saber de historia. ser 
algo de historiador, porque eso nos conecta con la realidad histórica de Jesucristo y de la iglesia 
que fundó hace 21 siglos. Y místico, porque sin oración no hay nada. Nada menos que Jacinta, 
esa niñita de 10 años, uno de los tres pastorcitos de Fátima, a los que la Virgen se les apareció en 
1917, decía, oye esto.  “El mundo perece porque la gente no medita” 
 
WOW!.  SOLAMENTE POR ESA FRASE, PROFESOR, SE PRUEBA QUE LA NIÑA 
ESTABA INSPIRADA POR LA VIRGEN. “EL MUNDO PERECE PORQUE LA GENTE NO 
MEDITA”. 
 
Porque es obvio, Jorge, que son nuestra funciones intelectuales y volitivas más elevadas, las que 
más nos pueden conectar con el Espíritu de Dios.  Es ahí donde actúa la Gracia divina. Dios no 
puede bautizar a una piedra, ni a un caimán. Como bien decía también Sto. Tomás, la Gracia 
presupone la naturaleza.  Mas aun, decía que la Gracia no destruye la naturaleza, sino que la 
perfecciona. 
 
PROFESOR NOS HEMOS IDO UN POCO DE LA TEMATICA ORIGINAL SOBRE EL 
DIÁLOGO ENTRE CIENCIA Y FE, PERO CREO QUE TODAS ESTAS CONEXIONES 
FILOSÓFICAS SON NECESARIAS, PRECISAMENTE PARA QUE NUESTRA FE SEA 
ILUSTRADA, SEA INTELIGENTE, Y ASÍ SEA CAPAZ DE DIALOGAR, DE HABLAR 
INTELIGENTEMENTE CON LOS CIENTÍFICOS Y CON AQUELLOS QUE SE CREEN 
QUE POR SABER MUCHO, DESPRECIAN A LA FE COMO SI FUERA COSA DE NIÑOS 
DE KINDERGARTEN.  
 
Por eso muchos de nuestros jóvenes, aun los educados en la Fe católica, cuando llegan al college 
o la Universidad, pierden la Fe. Dejan de ir a la Iglesia. Y es porque no han madurado en la Fe. 
Es como si alguien a los 20 años se siguiera poniendo sus pantaloncitos de los 5 años. No 
maduran, y ante el  ataque de las pasiones físicas, y el desprecio de los descreídos y “sabios” de 
la Universidad, se ven apabullados, ridiculizados por los profesores o compañeros arrogantes. 
Pero para evitar ese desprecio arrogante, Jorge, para eso estamos aquí, defendiendo las dos cosas, 
la razón y la Fe, frente a la ciencia y la filosofía. 
 
Y CON ESAS SABIAS PALABRAS, PROFESOR, NOS DESPEDIMOS DE NUESTRA 
AUDIENCIA POR HOY. 
TENGAN TODOS MUY BUENOS DÍAS.  


